

RENCONTRES STRATÉGIQUES DE LA MÉDITERRANÉE

PALAIS NEPTUNE, À TOULON

PROGRAMME

DU 9 & 10

NOVEMBRE 2023

9h00

Panel Introductif

Pascal Ausseur
Directeur général
de l'institut FMES

Xavier Pasco
Directeur général
de la FRS

Thomas Gassilloud
Président de la commission de
défense de l'Assemblée Nationale

Karim Amellal
Ambassadeur et délégué
interministériel à la Méditerranée

Alice Rufo
Directrice générale
de la DGRIS - Ministère des armées

10h30

Premier cycle de tables rondes



La Méditerranée
espace géographique
multi-théâtre : point
d'application de la
puissance aérienne
et spatiale

Levant et
Méditerranée
orientale :
nouvel espace
d'expression
des puissances

Ruptures
technologiques et
environnementales
dans les fonds
marins

12h00

Pause déjeuner

14h00

Deuxième cycle de tables rondes



Convergences
terrestres sud-
européennes

Stratégies
d'influence : lutte
informationnelle,
puissance
normative et
facteur religieux

Intelligence
artificielle et
drones : les enjeux
du combat
collaboratif

17h00

Du canal de Suez à la corne de l'Afrique :
Un enjeu géostratégique majeur

VENDREDI 10 NOVEMBRE

9h00



Grand témoin : Nathalie Loiseau, députée européenne et présidente de la sous-direction "sécurité-défense" du Parlement européen

10h30

Troisième cycle de tables rondes



La route maritime du golfe arabo-persique à la Méditerranée, enjeux et menaces - Quelle action pour les marines européennes et riveraines ?

Le Maghreb, la Méditerranée et l'Europe : enjeux stratégiques

Enjeux technologiques : l'offensive a-t-elle pris le pas sur la défensive ?

12h00

Pause déjeuner

14h00

Grand témoin

15h00

Quatrième cycle de tables rondes

Rivalités de puissances : Chine, États-Unis et Russie

Regard de la jeunesse euro-méditerranéenne sur les enjeux stratégiques de la région

Enjeux énergétiques

17h00

Cocktail de clôture

Jeudi 9 Novembre
10h30 - Amphi Trucy

**Table ronde des chefs d'état
major des armées de l'air et
de l'espace**

La Méditerranée espace géographique multi-théâtre : point d'application de la puissance aérienne et spatiale



Général Stéphane Mille, chef d'état-major de
l'Armée de l'air et de l'espace français.



Général Luca Goretti, chef d'état-major de
l'Armée de l'air et de l'espace italien. - TBC



Général Javier Salto Martinez Avial, chef d'état-
major de l'Armée de l'air et de l'espace espagnol.
-TBC



Général Yasser Mohamed Kamal El Toudi,
chef d'état-major de l'Armée de l'air et de
l'espace égyptien. - TBC



Général Georgios Kiriakou, chef d'état-major de
l'Armée de l'air et de l'espace grec. - TBC



Levant et Méditerranée orientale : nouvel espace d'expression des puissances



Modérateur : Pierre Razoux, est docteur habilité à diriger les recherches et directeur académique de la FMES. Jusqu'à son arrivée à la FMES, il dirigeait le domaine "Europe/Russie/Méditerranée/Moyen-Orient" à l'Institut de Recherche Stratégique de l'Ecole Militaire. Auparavant, il a dirigé le programme "Afrique du Nord / Moyen-Orient" au Collège de défense de l'OTAN. Il est l'auteur de nombreux ouvrages de référence.



Dorothée Schmid est spécialiste des questions méditerranéennes et turques. Elle est diplômée de Science-Po Paris, titulaire d'un DESS d'économie appliquée et d'un doctorat en sciences politiques de l'Université Paris-II Panthéon-Sorbonne. Elle a rejoint l'IFRI en 2002, après avoir travaillé comme consultante pour des institutions publiques, des ONG et des entreprises privées.



Hasan Yükselen est directeur de la sécurité et des études stratégiques à l'Institut de politique étrangère d'Ankara, Turquie, depuis 2023. Il a occupé de nombreux postes tels que : conseiller du chef de la division du renseignement au quartier général de l'état-major turc de 2022 à 2023, ou chef de branche et conseiller du chef du renseignement à la division du renseignement du quartier général de l'état-major turc de 2020 à 2022.



Mohamed Kamal est directeur de l'Institut de recherche et d'études arabes et professeur de sciences politiques à l'université du Caire. Il a également été doyen de la faculté d'économie et de sciences politiques de la Future University, directeur du Centre d'études américaines et du Centre d'études internationales de l'université du Caire. Il tient une chronique hebdomadaire dans les journaux Al Masry Al Youm et Al Ahram.

Table ronde

S'intéresser à la Méditerranée orientale nous permettra notamment d'étudier les ressorts du contentieux entre la Turquie et la Grèce, notamment autour de l'île de Chypre. Cette table ronde abordera des questions transverses telles que la délimitation des eaux territoriales ou les détroits, dont l'importance géostratégique est remise au coeur du débat public depuis le déclenchement de la guerre en Ukraine et la prise de conscience de leur importance stratégique en mer Noire. Au Levant, la déstabilisation régionale liée à la guerre civile syrienne et au conflit entre Israël et le Hezbollah cristallise l'insécurité dans la région. Le désengagement progressif des Etats-Unis de la région permet en outre l'expression de nouvelles politiques de puissance de la part d'États tels que la Russie, la Turquie ou encore la Chine et l'Iran.



Ruptures technologiques et environnementales dans les fonds marins



Modérateur : Thierry Duchesne est commissaire général de 1ère classe (Marine) et directeur du nouveau département maritime de la FMES depuis septembre 2022. À l'occasion de sa carrière dans la marine, il a développé une expertise dans le domaine des enjeux maritimes et de l'action de l'État en mer, notamment lors de ses affectations dans les préfectures maritimes, à l'état-major de la marine ou au secrétariat général de la mer.



Olivier Guyonvarch est Ambassadeur de France en Jamaïque et représentant français au sein de l'organisation internationale des fonds marins. Il est spécialisé dans les affaires étrangères, notamment la Chine, le droit de la mer et les questions polaires. Il est Chevalier de l'Ordre national du Mérite, titulaire de la médaille des Affaires étrangères, et de de la médaille des services volontaires de la Défense nationale.



Nicolas Mazzucchi est directeur de recherche au Centre d'Études Stratégiques de la Marine. Docteur en géographie économique, il conduit depuis plus de dix ans une carrière à la fois académique et opérationnelle autour des enjeux énergétiques des matières premières et de la cyberstratégie. Avant de rejoindre le CESM, il a successivement été consultant en stratégie affecté au ministère des armées dans des fonctions de recherche et d'analyse, puis chargé de recherche au sein de la Fondation pour la Recherche Stratégique.



Marc Delorme est directeur ligne de produits sous-marins chez Thales Underwater systems. Il a occupé plusieurs fonctions au sein de la Marine nationale, notamment en tant que commandant d'un sous-marin nucléaire lanceur d'engins. Il a également été en charge du développement, de la stratégie et du pilotage R&D du domaine sous-marin.



Alain Fidani est ingénieur de l'École Nationale Supérieure de Techniques Avancées (ENSTA Paris) il officie successivement chez AIRBUS, CYBERNETIX, puis TECHNIP où il est en charge du développement, de la commercialisation, et de la mise en service de systèmes automatiques et robotiques. Aujourd'hui, au sein du Pôle « Systèmes Maritimes » de EXAIL, il occupe le poste de Directeur des Partenariats et du Financement de l'Innovation.

Table ronde

Les fonds marins vivent actuellement un bouleversement de deux natures. D'abord, de nouvelles technologies sous-marines rendent chaque jour plus accessibles et plus exploitables les fonds marins qui prennent une dimension stratégique croissante dans notre monde moderne (câbles sous-marins, ressources biologiques et minérales, énergies marines renouvelables). Mais l'arrivée de ces technologies fait désormais peser de nouvelles menaces de sécurité, de sûreté, de patrimoine et d'environnement aux États. L'autre nouveau facteur réside dans une prise de conscience environnementale liée au changement climatique et à la perte de la biodiversité. Dans ce contexte, la communauté internationale s'interroge désormais sur les conséquences environnementales d'une exploitation mal maîtrisée des fonds marins en raison du manque de connaissances scientifiques et de la fragilité de ce milieu. Cette table ronde a donc pour objectif d'examiner les opportunités apportées par les nouvelles technologies d'intervention sous-marine à la France, mais aussi la capacité de notre pays à en assurer le contrôle dans ses espaces sous juridiction.



Convergences terrestres Sud-Européennes



Général Pierre Schill, chef d'état-major de l'Armée de terre française.



Général Aggelos Choudeloudis, chef d'état-major de l'Armée de terre grecque.



Commander Lieutenant General Salvatore Camporeale - Comandante delle Forze Operative Terrestri



General Rafael Colomer Martínez del Peral - Subcomandante del Eurocuerpo del Ejército de Tierra español

Stratégies d'influence : lutte informationnelle, puissance normative et facteur religieux



Modérateur : Alexandre Jubelin est agrégé et docteur en histoire moderne de l'Université Paris-Sorbonne, ayant soutenu une thèse sur l'abordage et le combat rapproché en mer dans l'Atlantique du début de l'époque moderne. Il est également le créateur et le producteur de deux podcasts : le Collimateur, podcast en partenariat avec Le Rubicon et l'IFRI (Institut Français des Relations Internationales), le premier podcast francophone sur les questions militaires et stratégiques. Et le Rétroviseur, podcast de la revue Entre-temps consacré aux articles de recherches en histoire.



Maxime Audinet est chercheur « Stratégies d'influence » à l'IRSEM. Spécialiste de la Russie, il est titulaire d'un doctorat en études slaves et en sciences politiques de l'université Paris Nanterre. Ses recherches portent sur la place de l'influence dans la politique étrangère des États autoritaires, à partir de l'étude des acteurs et des pratiques de l'influence informationnelle de la Russie dans l'espace post-soviétique, en Europe et en Afrique subsaharienne.



Blandine Chelini-Pont est professeure d'histoire contemporaine à l'Université d'Aix-Marseille et docteur en droit. Elle est responsable de l'axe droit et religions du Laboratoire droit et mutations sociales de la Faculté de droit et de sciences politiques d'Aix-en-Provence, et édite la revue annuelle et la collection Droit et Religions des Presses universitaires d'Aix-Marseille.



Nad'a Kovalčiková est analyste principale en charge du portefeuille de la sécurité transnationale à l'Institut d'études de sécurité de l'UE (EUISS) et directrice de projet de l'initiative de plusieurs millions de dollars financée par l'UE "Countering Foreign Interference. Un projet visant à renforcer les capacités de la PSDC de l'UE contre la manipulation de l'information et l'interférence étrangère (FIMI)". Elle s'intéresse plus particulièrement aux menaces hybrides, à l'ingérence étrangère, à la désinformation, à la résilience et à la démocratie, à la sécurité des élections et à la coopération transatlantique.

- Un représentant de l'OTAN

Table ronde

Erigée comme priorité stratégique et nouvel axe de conflictualité, l'influence correspond à toutes les stratégies non-militaires mises en place par les belligérants pour peser sur des conflits, qu'ils les concernent directement ou non. Cela donne lieu à un format de "guerre hybride" regroupant un ensemble de techniques, de méthodes et d'outils pour parvenir à ses fins. L'influence passe notamment par la manipulation de l'information : les médias, les réseaux sociaux et les chaînes de télévision sont alors des cibles et des outils. L'influence peut aussi passer par la production de fake news, de harcèlement en ligne, par la création de faux comptes... Elle vise alors à imprégner une population, à pénétrer durablement les opinions et les esprits. La "guerre d'influence" donne lieu à plusieurs réponses de la part des Etats, qui augmentent leur vigilance à ces menaces, créent différentes structures, dans le but de s'adapter à ces enjeux cruciaux. Quelles sont alors les effets concrets de cette adaptation ? Comment analyser et répondre efficacement à ces nouvelles menaces, aux niveaux national, mais aussi européen et international ?

Intelligence artificielle et drones : les enjeux du combat collaboratif



Modérateur : Philippe Gros occupe différents postes à la direction du renseignement militaire, dont celui de chargé d'étude « concept/doctrine » (1997-2006) [rédaction du concept et de la doctrine interarmées du renseignement d'intérêt militaire, contribution à l'élaboration des documents de doctrine de l'état-major des armées, participation au Multinational Interoperability Council, participation aux expérimentations multinationales menées par US Joint Forces Command].



Nilza Amaral est responsable du programme de sécurité internationale à Chatham House. Ses domaines d'expertise comprennent la conduite de la guerre, y compris l'éthique et la transformation de la guerre, avec un accent particulier sur les drones armés. Elle a examiné la relation entre la technologie des drones et l'utilisation de la force et, plus largement, la sociologie de la guerre.



Eric Lenseigne est vice-président au sein de l'unité de la guerre des drones commerciale mondiale de Land & Air System de Thales. Il possède une vaste expérience internationale en matière de développement commercial dans les domaines des télécommunications, de l'espace, de l'automatisation des transports et de l'électronique de défense.



Bruno Fichfeux est responsable du programme Future Combat Air System (FCAS) et a été nommé membre du Comité exécutif d'Airbus Defence and Space en janvier 2022. Il dirige depuis 2018 le programme FCAS d'Airbus, le plus grand projet européen de coopération future en matière de défense entre la France, l'Allemagne et l'Espagne.



Cyril Lévy est directeur des Drones et des Systèmes autonomes et collaboratifs chez Naval Group. En 2012 il a pris le pilotage des programmes d'études et de déploiement de Drones notifiés par le Ministère des Armées à Naval Group. De 2016 à 2021 il a également piloté l'activité Guerre des Mines et notamment la ligne de produit Navire de Projection de Drones.



Loïc Rulliere est chef du secteur Deep and Tactical Strike au sein de la direction des systèmes futurs à MBDA. Il dirige les équipes en charge du développement des concepts des futurs armements pour les frappes air-surface et surface-surface. Il collabore aussi aux travaux de développement des capacités de combat collaboratif au sein du portfolio MBDA et à l'intégration des technologies d'intelligence artificielle pour renforcer l'efficacité des effecteurs au combat.

Table ronde

La démocratisation de l'utilisation de l'intelligence artificielle met en lumière ses enjeux éthiques et pointe les limites de son utilisation. Dans le secteur de la défense, celle-ci est mobilisée à des fins de recherche, d'analyse et de recueil du renseignement via l'usage de drones. L'intelligence artificielle intervient également dans la formation et l'équipement du soldat, comme l'illustre le modèle du "soldat augmenté" ou le programme Scorpion de l'armée de Terre. L'intelligence artificielle participe alors à la conduite des opérations militaires et interroge la collaboration entre le soldat et la machine. Elle permet d'un côté de réduire le nombre de soldats directement envoyés en première ligne, mais démultiplie d'autre part le nombre de terrains et de champs de bataille. Quelles sont donc les formes et les limites de cette coopération, et quels sont les enjeux technologiques, militaires et éthiques qui en découlent ?

Du canal de Suez à la corne de l'Afrique : un enjeu géostratégique majeur



Keynote speaker : Mahamoud Ali Youssouf Ministre des affaires étrangères et de la coopération internationale de la République de Djibouti - TBC



Modératrice : Marie-France Chatin est journaliste à Radio France Internationale. Productrice de l'émission "Géopolitique", elle a auparavant été en particulier Grand Reporter au sein du Service International de RFI.



Anne Gadel est experte de la géopolitique du Golfe au sein de l'Observatoire Afrique du Nord - Moyen-Orient de la Fondation Jean Jaurès. Ex-attachée économique à l'Ambassade de France au Qatar et ex-directrice générale de l'Institut Open Diplomacy, elle est également fellow du Young Transatlantic Network du German Marshall Fund, chercheuse associée à l'Institut Choiseul et consultante régulière pour l'Institut Montaigne sur la géopolitique du Moyen-Orient.



Géraldine Pinauld est docteur en géographie-géopolitique et actuellement consultante. Elle met au service des entreprises privées et des organisations publiques son expertise sur la corne de l'Afrique. Elle enseigne également la méthodologie de l'analyse géopolitique, les enjeux géopolitiques dans la corne de l'Afrique et les migrations.



Jean-Michel Martinet est membre du département maritime de la FMES. Il a eu une carrière opérationnelle au sein de forces de surface et commandé trois bâtiments de combat. Il a notamment exercé le commandement de la Combined Task Force 150 dans l'océan Indien en charge de la lutte contre le terrorisme et ses sources de financement par le narcotrafic. Il a également été officier général adjoint du commandant de l'opération de l'Union européenne EUNAVFORMED IRINI.



Awale Abdounasir est conseiller principal en matière d'accès humanitaire pour le Centre de coordination humanitaire. Avant son rôle au Yémen, il a passé cinq ans en tant que chef de la police de la MONUSCO et a occupé un poste principal dans le domaine des affaires politiques. Au cours de sa longue carrière, M. Awale a notamment occupé les fonctions de directeur du laboratoire de police scientifique et de chef de cabinet du ministre de l'intérieur de Djibouti.

Table ronde

Véritable espace de transit par lequel passe près de 40% du commerce maritime mondial, la mer Rouge est un axe géopolitique sous tension. Surveillée et sécurisée par l'Égypte au nord, la mer Rouge est verrouillée au Sud par le Golfe d'Aden. Le golfe d'Aden est en même temps un enjeu stratégique dans le cadre du conflit qui oppose l'Arabie saoudite aux Houthis qui affrontent les forces loyales au président Hadi au Yémen. En face, Djibouti occupe une position géostratégique clé. Ce pays abrite à lui seul plusieurs bases militaires étrangères, attirées par le poste d'observation qu'il propose sur la corne de l'Afrique, la péninsule arabique et le grave conflit en cours au Yémen.



La route maritime du golfe arabo-persique à la Méditerranée, enjeux et menaces - Quelle action pour les marines européennes et riveraines ?



Amiral Nicolas Vaujour, chef d'état-major de la Marine française.



Amiral Ashraf Ibrahim Atwa Megahed, chef d'état-major de la Marine égyptienne.



Almirante Antonio Piñeiro Sánchez, Jefe de Estado Mayor de la Armada Española.



Ammiraglio di squadra Andrea Gueglio - ammiraglio ispettore capo del corpo di stato maggiore della Marina militare italiano



Richard Watts a plus de 23 ans d'expérience dans le domaine du transport maritime, des opérations, de l'assurance, de la finance et des questions juridiques liées au commerce, au transport maritime et au financement des matières premières physiques. Après avoir travaillé pendant 7 ans pour deux des principales sociétés indépendantes de commerce du riz, Richard a créé HR Maritime en 2008 afin de fournir des services professionnels et des formations sur mesure au secteur du commerce, du transport maritime et du financement du commerce.

Le Maghreb, la Méditerranée et l'Europe : enjeux stratégiques



Modérateur : Miguel Alvarez de Eulate y Moreno est fondateur et directeur général de la FESEI, centre d'analyse et institution dédiée à l'enseignement supérieur, à la formation diplomatique, à la communauté du renseignement, au leadership et à l'intelligence économique et commerciale.



Chloé Berger est diplômée de l'Institut d'études politiques de Paris (Sciences-Po Paris) et titulaire d'un doctorat en sciences politiques de l'Université Paris II - Assas. Elle est également titulaire d'un Master 2 en "Sécurité internationale et défense" de l'Université Pierre-Mendes France. Ses travaux de recherche portent principalement sur les questions sécuritaires, politiques et socio-économiques dans la région MENA et leurs implications pour l'OTAN ; les questions de sécurité liées aux acteurs non étatiques de la région MENA et à la guerre hybride ; l'innovation et la défense dans la région.



Thomas Volk est le directeur du programme régional "Dialogue politique dans le sud de la Méditerranée" de la Konrad-Adenauer-Stiftung (KAS), basé à Tunis. Auparavant, il était depuis décembre 2016 le représentant résident de la KAS pour le Sénégal et la Gambie, basé à Dakar. Depuis 2014, il est coordinateur pour l'islam et le dialogue entre les religions au sein du département pour la politique et le conseil au siège de la KAS à Berlin.



SEM Mohammed Tawfik Mouline a occupé diverses fonctions au sein du groupe ONA entre 1982 et 1995, puis est nommé à la Direction des Etudes et des Prévisions Financières au Ministère de l'Economie et des Finances du Maroc de 1995 à 2003. En 2003, il rejoint le Cabinet Royal pour des études stratégiques. En 2007, il devient Directeur Général de l'Institut Royal des Etudes Stratégiques, contribuant ainsi aux choix stratégiques du Maroc.



Amiral (R) Kamel Akrouf est président-fondateur du centre de réflexion IPASSS (Institut d'études prospectives et stratégiques avancées de sécurité) et ancien conseiller principal pour la sécurité nationale auprès du Président de la République et secrétaire permanent du Conseil de Sécurité Nationale de la Tunisie de janvier 2015 à novembre 2019.

Table ronde

Consacrée aux relations entre le Maghreb, la Méditerranée et l'Europe, cette table ronde abordera les grands enjeux stratégiques à l'oeuvre dans la région. Entre le chaos libyen et le regain de tensions entre l'Algérie et le Maroc, les questions migratoires en passant par la gestion des ressources, les relations euro-méditerranéennes regroupent à elles seules des enjeux politiques, diplomatiques, mais aussi militaires, sécuritaires et stratégiques. Quelles sont dès lors leurs perspectives de coopération et leurs axes de dissonance ? Nous analyserons les ressorts actuels de leurs relations.



Enjeux technologiques : l'offensive a-t-elle pris le pas sur la défensive ?



Modérateur : Xavier Pasco (Doct. Sc.Pol.) dirige la Fondation pour la Recherche Stratégique (FRS) depuis 2016, où il coordonnait auparavant les travaux portant sur l'espace, la haute technologie et la sécurité. Il a effectué de nombreux travaux portant sur les questions de politique spatiale dans leurs dimensions civiles et militaires avec du suivi particulier des affaires spatiales américaines civiles et militaires et de la stratégie internationale des États-Unis dans les domaines de haute technologie.



Laurent Duport a tout d'abord occupé des postes à responsabilité dans l'ingénierie logicielle et l'ingénierie système dans le domaine des missiles, des systèmes sol-air, de la défense aérienne, de la défense anti-missiles et du contrôle de trafic aérien chez Thales. En 2015 il rejoint le groupe MBDA en tant que Responsable du Business Development Groupe pour les activités de Défense anti-missiles puis devient Directeur Business Strategy, en charge du portefeuille produits missiles et systèmes.



Xavier Mesnet est directeur du segment naval chez Thales. Il a été directeur de la stratégie navale de Thales Defence Mission System et travaille depuis une quinzaine d'année dans l'industrie navale. Auparavant, il a servi dans la Marine Française et notamment commandé plusieurs sous-marins nucléaires.



Younik Thomas est gestionnaire de programme pour les activités C2 consacrées à la défense contre les missiles balistiques chez ArianeGroup. Il est également responsable du développement commercial avec l'OTAN.



Océane Zubeldia est docteur en histoire des techniques de la Sorbonne Université. Elle est chercheur « Drones, Industries et Innovation » au sein du domaine « Armement et économie de défense » (AED) de l'Institut de Recherche Stratégique de l'École militaire (IRSEM). Ses champs de réflexion concernent les technologies de rupture, les drones, les politiques d'emploi et les green tech.

Table ronde

Le déclenchement de la guerre en Ukraine le 24 février 2022 marque un retour de la guerre de haute intensité sur le continent européen. Ce basculement historique est synonyme d'importants bouleversements pour les industries de défense couvrant tous les domaines de conflictualités. Les armes dites « offensives » semblent avoir pris le pas sur les armes « défensives », qui s'étaient développés dans un contexte de contre-terrorisme, de guérilla et d'opérations du fort au faible depuis 30 ans. L'hypervélocité, les lasers ou encore les attaques cyber (...) laissent-ils encore une place aux boucliers, aux bulles A2AD ou encore aux pare-feux ? Quel poids occupent respectivement les armes défensives et offensives sur la balance tactique et quel équilibre reste-t-il à trouver entre ces technologies ?



Rivalités de puissances : Chine, États-Unis et Russie



Modérateur : Vice-amiral d'escadre (2s) Pascal Ausseur a rejoint la direction de l'institut FMES en 2018. Après avoir servi à deux reprises au sein du cabinet du ministre de la Défense en tant que chef de la cellule internationale « Monde occidental et Asie » puis chef de cabinet militaire, il a été nommé préfet maritime, commandant la zone et l'arrondissement maritime de la Manche et de la mer du Nord.



Maya Kandel, spécialiste de la politique étrangère américaine, et chercheuse associée à l'Université Sorbonne Nouvelle Paris 3 (CREW). En 2021 et 2022, elle a été senior fellow et directrice du programme États-Unis de l'Institut Montaigne. Auparavant, elle a été responsable des États-Unis et des relations transatlantiques au CAPS (Centre d'Analyse, de Prévision, et de Stratégie) du Ministère de l'Europe et des affaires étrangères.



Igor Delanoë est directeur-adjoint de l'Observatoire franco-russe (CCI France-Russie, Moscou) depuis 2015 et docteur en histoire de l'université Côte d'Azur (Nice). Son expertise porte sur la géopolitique de la Russie, sur la présence et les intérêts russes en mer Noire, en Méditerranée et au Moyen-Orient et sur les questions de sécurité et de défense russe, en particulier la marine de guerre.



Emmanuel Lincot est professeur des universités et consultant français. Spécialiste de l'histoire politique et artistique de la Chine contemporaine, il est enseignant-chercheur à la Faculté des lettres de l'Institut catholique de Paris, rattaché à l'unité de recherche (UR) « Religion, culture et société ». Il est par ailleurs régulièrement consulté par la Présidence de la République et Matignon pour les affaires chinoises depuis près de dix ans. Il accompagne des personnalités politiques et des hommes d'affaires en Asie dans le cadre de voyages incentive axés sur une sensibilisation aux grands enjeux géopolitiques et culturels du monde contemporains. - *tbc*

Table ronde

Dans un monde qui se fractionne et se construit de plus en plus selon une logique de blocs antagonistes, nous essaierons de décrypter quelles sont les forces en présence, lesquelles sont alliées, mais aussi contre qui, et pour quelles raisons. Qu'elles prennent leurs racines dans l'histoire, dans des idéologies, des religions ou des cultures, comment ces logiques pèsent-elles sur la géopolitique mondiale ? Nous étudierons notamment les rivalités de puissances à l'oeuvre en Méditerranée et au Moyen-Orient. Le désengagement progressif des États-Unis au Proche-Orient laisse par exemple le terrain libre à l'affirmation de la Russie dans cet espace, comme l'illustre l'ancre qu'elle prend en Syrie, dans le port de Tartous par exemple. De même, l'ambition néo-ottomane de la Turquie pèse sur les détroits de la mer Noire et ses pays voisins, notamment en mer Égée. Enfin, on peut évoquer les ambitions chinoises en Méditerranée qui s'illustrent par l'ancre dans différents ports tels que le Pirée à Athènes, mais aussi grâce aux différents partenariats et accords économiques tissés avec l'Algérie ou l'Égypte par exemple. On peut d'autre part évoquer le cas de la péninsule arabique, fédérée autour du royaume d'Arabie Saoudite en opposition avec l'Iran voisin. Dès lors, quelle est la place de l'Europe dans ce jeu, et quelles sont les perspectives d'évolution de ces dynamiques ?



Enjeux énergétiques



Modératrice : **Annabelle Livet** est chargée de recherche à la FRS sur les questions de sécurité énergétique. Elle développe également des travaux sur l'Allemagne et l'Union européenne et prépare une thèse sur les divergences conceptuelles et spatiales de la sécurité énergétique en Europe ainsi que les implications pour l'UE et l'OTAN.



Elai Rettig est professeur assistant au département d'études politiques de l'université Bar-Ilan en Israël. Il dirige également la division énergie du Centre d'études stratégiques Begin-Sadat (BESA). Il est spécialisé dans la géopolitique de l'énergie, la politique étrangère israélienne et la politique environnementale régionale. Auparavant, il a été analyste de la sécurité énergétique à l'Institut d'études de sécurité nationale (INSS) de Tel-Aviv et chercheur principal au Centre de recherche sur la politique et la stratégie maritimes de l'Université de Haïfa.

Eric Baldecchi est chef du service de renseignement sur la sécurité mondiale chez Total.

Table ronde

Cette table ronde abordera les défis géopolitiques, sécuritaires, économiques et environnementaux de la prospection, l'exploitation et la commercialisation des énergies fossiles et renouvelables. Comment les enjeux énergétiques contemporains constituent-ils un enjeu politique et diplomatique majeur ? Comment sont-ils revenus au cœur des tensions géostratégiques, des négociations et des échanges entre les États ? Quels sont alors les défis et les perspectives auxquels sont confrontés la France et l'Europe pour assurer leur indépendance énergétique, autour de ressources de plus en plus rares, contestées et convoitées, dans des espaces en constante recomposition stratégique ? Le déclenchement de la guerre en Ukraine le 24 février 2022 a par exemple mis en lumière les problématiques liées à l'approvisionnement mondial en gaz. La Russie s'est servi de cette ressource comme d'un argument pour faire peser la balance diplomatique en sa faveur, et les États ont dû s'y adapter, que ce soit en temporisant leurs relations avec la Russie ou en recherchant d'autres sources d'approvisionnement. En Méditerranée orientale, on peut d'autre part évoquer les conflits juridiques, politiques et géostratégiques qu'engendrent la prospection et l'exploitation de nouveaux champs gaziers de Qana et Karish sur la délimitation des frontières maritimes au large des côtes libanaises et israéliennes.



Regard de la jeunesse euro-méditerranéenne sur les enjeux stratégiques de la région



Modérateur : **Gildas Leprince**, alias **Mister Geopolitix**, ambitionne de « faire découvrir et comprendre le monde » à travers des vidéos postées sur YouTube. Présent aussi sur les réseaux sociaux, il a sorti un livre et prête son image à une plateforme de documentaires géopolitiques dont il choisit le contenu. Un vidéaste qui vulgarise des thématiques telles que les camps illégaux dans la jungle, les migrations, le narcotrafic, le terrorisme, la Légion étrangère ou la corruption.



Diogo Cardoso est doctorant en relations internationales à l'Institut des sciences sociales et politiques de l'université de Lisbonne (ISCSP-ULisboa). Sa thèse porte sur le programme spatial chinois et il est titulaire d'une bourse de doctorat de la Fondation pour la science et la technologie (ministère de la science, de la technologie et de l'enseignement supérieur - Portugal).



Kamilia Bantala est étudiante à l'université Euro-Méditerranéenne de Fès. Kamilia Bantala a obtenu son diplôme de licence en sciences politiques dans le cadre d'une double diplomation entre l'UEMF et l'Université Sorbonne Paris 1. Actuellement, elle est étudiante en deuxième année de Master en Politiques Méditerranéennes et Africaines à l'Université Euromed de Fès.